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Мало кто знает, что лидер воронежских коммунистов, депутат областной Думы всех
созывов, доктор философских наук, профессор кафедры истории философии и
культуры в ВГУ Сергей Рудаков достаточно долгое время занимался футболом и
даже был чемпионом города в составе «Локомотива». Спустя годы он всё также
любит футбол и переживает за будущее российского футбола. Мы попросили его
поделиться своими мыслями на эту тему. 

  

- Прошедший чемпионат мира стал самым успешным для российской команды за
прошедшие годы, нашим футболистам присвоили звания заслуженных мастеров
спорта. Можно ли считать этот успех историческим?

  

- На мой взгляд, наших футболистов переоценили. Они же прошли в четвертьфинал, а
не в финал. И если помните, тогда возмутились наши волейболисты, которые эти звания
получили за чемпионский титул. Ориентироваться на такой результат нельзя, планка и
так занижена донельзя. Стоит отметить, что во времена СССР наша футбольная
сборная тоже ни разу не играла в финале чемпионата мира, но всё же смогла добиться
исторических успехов – сыграть в полуфинале чемпионата мира в Англии в 1966 г.,
стать чемпионом Европы в 1960 г. и серебряным призёром в 1988 г., завоевать звания
Олимпийских чемпионов в 1956 и 1988 гг., стать призёрами ещё нескольких Олимпиад.
Хотя успехи советских футболистов были не такими мощными, как успехи советских
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хоккеистов или волейболистов, все же они были более значительными, чем у
современной российской сборной.

  

- В чём были сильные и слабые стороны советского футбола?

  

- Футбол был очень популярен в СССР, а вот материальная база была развита
недостаточно. Прежде всего качество полей. Ведь для того, чтобы игрок вырос
высококлассным футболистом, он должен выработать у себя высокую технику владения
мячом, чтобы у него было мало ошибок и потерь мяча. А в СССР качество полей было
слабым. Во время учёбы в МГУ я играл за университетскую команду, и нам предстояла
игра со «Спартаком» за первенство Москвы. Приезжаем играть, а поле – какой-то
укатанный песчаник. У такого покрытия очень жёсткий отскок, технику игры отработать
просто невозможно. И это в Москве, а не в Тамбове или Воронеже! Представляете,
какое покрытие было на полях у провинциальных команд? Из-за этого мы уступали в
технике владения мячом зарубежным спортсменам. Но, несмотря на это, наша команда
добивалась успеха благодаря высокой самоотдаче и очень хорошей физической форме.

      

  

- Что изменилось в современном российском футболе?

  

- С одной стороны, вырос уровень технической оснащённости. Для детей во дворе стали
появляться хорошие площадки с ровным покрытием. Сейчас на футбольной арене
появляются молодые футболисты, которые начинали именно на таких площадках, а не
только в спортивных клубах под присмотром профессионального тренера. Это хороший
результат. С другой стороны, ушёл коллективизм, появилось потребительское
отношение к спорту. Многие наши футболисты сейчас играют по принципу: сначала
посмотрю, сколько мне заплатят, а потом уже решу – бегать мне или нет. Наши
специалисты говорят: «интенсивность нашего футбола уступает на порядок западному».
Раньше мы скоростью всех давили, а сейчас футболисты практически пешком по полю
ходят. В этом смысле наш футбол стал каким-то депрессивным. 

  

- Почему так произошло? 
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- Да всё просто - сама жизнь стала депрессивной и замедленной, а в итоге – оторванной
от того, что нужно людям и спорту. Мы перестали чувствовать дух времени. Знаете, в
гостиницах над стойкой портье висят часы, которые показывают время в разных городах
мира? Я недавно заметил, что они практически всегда показывают неправильное время.
Думал – показалось, а потом полез проверять, и выяснилось, что не показалось. Тогда
возникает вопрос: а зачем их вешать, если они идут неправильно? Это превращается в
свою противоположность и говорит о том, что мы не чувствуем ни Лондон, ни Сидней,
хотя живём в одном пространстве. Появляется новое измерение, где все страны
взаимосвязаны друг с другом, а мы не чувствуем дух времени. Говорим о том, что войдем
в пятёрку лучших стран мира по уровню развития, а по некоторым позициям в десятку не
попадем. Или пишем плюс там, где следовало бы поставить жирный минус. В футболе,
например. Мы приукрашиваем достижения нашей команды, хотя достижений-то особых
нет. И такая тенденция сейчас наблюдается во всех видах спорта. 

  

- Воронеж является футбольным городом, почему же он не стал одним из
городов, принимавших чемпионат мира?

  

- Меня самого обескуражил тот факт, что Воронеж не принимал чемпионат мира, а
принимал Саранск. А что такое Саранск с точки зрения футбола? Сейчас они не знают,
что делать со стадионом, он просто простаивает. Мы же не принимали чемпионат мира,
на мой взгляд, из-за дурной политизации. Воронеж не только футбольный город, но ещё
и красный регион, коммунистический. Вот и стараются федеральные власти сделать
все, чтобы люди не кучковались в красных регионах.

  

- Думаете упадок воронежского футбола связан с тем, что жители поддерживают
коммунистов? 

  

- Уверен. Да и не только футбола. У нас в городе за последние несколько лет развалили
все командные виды спорта – гандбол, волейбол, футбол, вот, развалить пытаются. Я
здесь ничего кроме умышленного развала не вижу. С теми деньгами, которые
выделяются «Факелу», можно быть уже призёрами лиги, а мы плетёмся где-то в хвосте.
И дело даже не в очках – нет игры, болельщиков нет на стадионе. И не потому, что
пандемия, нет. Потому что игры нет, смотреть не на что. Нужно вернуть игру, вернуть
болельщика. Воронеж – футбольный город, здесь многие звезды футбола выросли –
Валерий Шмаров, Владимир Проскурин, Сергей Савченков. И былую футбольную славу
надо вернуть. Коммунисты должны придумать, как это сделать. К сожалению, сейчас
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проблему пытаются перевести в другую плоскость, говоря о том, что надо
отремонтировать Центральный стадион профсоюзов. Но стадион-то нормальный, а вот
саму футбольную систему надо реорганизовывать. И делать это должны местные
специалисты. У нас есть тренеры, которых можно поставить на любую команду высшей
лиги, и они её не испортят. Другое дело, что в футболе каждый мнит себя
специалистом, в том числе и начальники, а на самом деле это не всегда так. 

  

- Что должна предпринять российская власть, чтобы улучшить наш футбол?

  

- Первое – научиться отделять реальные успехи от мнимых. Если выход в
четвертьфинал – уровень заслуженных мастеров спорта, то в финал нам никогда не
выйти. Второе – надо вернуться ко многим методикам, которые были в Советском Союзе,
заставить нашу команду больше бегать, как раньше было, ставить задачи и строже
спрашивать. Тем более, сейчас хорошее техническое оснащение, прекрасные стадионы,
есть предпосылки для того, чтобы развиваться. Третье - руководство футбола должно
поддерживать футбольные регионы. Это касается Воронежа. То, что с ним сотворили
за последние несколько лет, просто не поддается никакому описанию. Четвёртое -
поменьше ориентироваться на олигархов, а побольше - на народ. Если же будут
продолжать ориентироваться на олигархов, то футбол не будет развиваться, будут
договорные матчи вместо честной борьбы. И как тогда развиваться, если результат
заранее решен? Последнее - вопрос всего уклада жизни. Если мы так будем жить - на
одном полюсе богатые, а на другом бедные – то мы и футбол не поднимем. Это
проблема изменения всей нашей жизни. 

  

Екатерина КАРАСЕВА.
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